

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO		Pta.	
España	1	25	
Extranjero (Unión Postal)	2	50	
Número suelto		5	cts.
Id. atrasado		10	

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

No me olvides

Cucato
Ibanos los veranos mis hermanitas y yo a pasar los jueves y domingos en la casa de la señorita de Bertrand, que habitaba a algunos kilómetros de Maintenac una pequeña propiedad llamada Nantuel.

La finca, que no era muy extensa, se componía de una casa con ventanas verdes situadas junto a un ribazo y tapizada de esas rosas blancas y trepadoras llamadas rosas de la desposada, y un jardín con una tapia adornada de teas rojas que la separaba de un camino de pastor terfendo a su espalda la granja en un yermo rodeado de suaves, a cuya sombra pacían los bueyes con un banco de piedra al pié de un vistoso pino, desde el cual llegaban mezcladas las voces lejanas y la brisa perfumada de aromas silvestres.

Solíamos pasear en bandada las muchachas y los muchachos, sigüelándonos nuestros padres, que acababan por sentarse rendidos por el cansancio, y corriendo y saltando nosotros hacia el camino de las «No me olvides», donde obsequiábamos a nuestras compañeras con ramos de estas flores emblemáticas, que ellas recibían sonriendo y adornándose con esa gracia y coquetería instintiva y con natural en la mujer desde sus primeros años.

A un lado del camino elevábase una cruz de madera negra con una placa de hierro en la que había grabado un nombre y al pié una corona de mositos siempre fresca y como recién humedecida.

Pasábamos con indiferencia y ni siquiera se nos ocurría preguntar, La infancia y la juventud no gustan de cosas tristes.

Nuestra tía la señorita de Bertrand era una viejecita que salía a recibirnos al oír nuestra algazara, mas alborozada que nosotros. Vestía sencillamente de percal, usaba calzado sólido y por entre los rizos de su blanca cofia aparecía encuadrado en sus bucles grises su rostro vivarcho, fiel expresión de su carácter activo y movido que la llevaba de una parte a otra, gustando mucho de jugar con nosotros a la gallina ciega, sin que pareciera fatigarse. Nuestros padres, mas jóvenes, pero menos ágiles, se limitaban a presenciar y presidir recogidos nuestros juegos infantiles, no sin sasonarlos con alguna monestación, hija de su cargo.

No corrías tanto, no decías; estais dañados en sudor; ¡id a descansar...
Y tía Sofía (asi la llamábamos todos) replicaba:
—Estad tranquilos: no nos inquieteis, dejados divertir.
Algunas veces en mitad de un juego, se detenía bruscamente, lanzaba un hondo suspiro y exclamaba:
—¡Ah, pobres niños!
Nos lanzaba una mirada triste, pero luego volvía a sonreírnos.

Un día—lo recuerdo perfectamente como si fuese ahora—jugábamos al escondite y había logrado descubrir y atrapar a todos mis compañeros. Faltábame sorprender a tía Sofía, a quien busqué inútilmente.

Me introduje solo en la casa y subí hasta el primer piso. Palpié a mi vez el cofre que nunca nos habíamos atrevido a correrle mas que por las habitaciones bajas. Me hallaba en un corredor que conducía a los dormitorios. Abrí una puerta que giró sin ruido sobre sus goznes y entré en un cuarto sencillamente amueblado con una cama de caoba y en la pared un cuadro con marco de terciopelo y la imagen de Jesucristo en la Cruz. No había nadie.

Empujé la segunda puerta; la misma soledad.
Asomé la cabeza por la tercera puerta, que estaba solamente entornada: allí estaba mi tía. Iba a dar un grito pero me contuve al observarla.

La señorita de Bertrand estaba sentada junto a la ventana a la que daba sombra un copudo árbol, y tenía delante de sí, sobre una mesita, un cofrecillo abierto, del que había sin duda sacado unas cartas que estaba besando: no era aquella viejecita alegre del jardín, ni parecía ya un niño. Después de sacar y besar con las legítimas en los ojos la última carta, quedó absorta, perdiéndose su mirada en el vacío. Sin duda se entregaba con alma y vida a sus recuerdos...
Después de algunos instantes oprimí suavemente un botón del cofrecillo y apareció un cajoncillo secreto, del que sacó un retrato. No pude verlo, pero ¡qué ternura fijaba en él los ojos, suspirando, sollozando casi!

No pude resistir mas; la llamé y corrí hacia ella. Dió un grito, tratando de ocultar las cartas y el retrato. Era el de un hombre joven y de aspecto simpático.
Llevado de mi curiosidad, pregunté a mi tía:
—¿Lloras por ese hombre?
—No lloro; no hay que llorar, no hay que llorar, hijo mío.
—¿Quién es ese joven? insistí con terquedad infantil.
—Eres muy pequeño todavía, respondió pausadamente, y no puedes comprender... Oye, yo fui novia cuando era joven é iba a casarme, como se casó tu madre y se casaron todas esas señoras que aquí vienen. Hace de eso cuarenta años. Mi futuro esposo... ese que ves ahí, volvía de la caza y fue bruscamente, estúpido, estúpido, robado y asesinado por dos mil hecheceros... allá en el camino de las «No me olvides» donde hay una cruz...
En tanto que pronunciaba estas palabras, se iban deslizando gruesas lágrimas por sus mejillas. Entonces comprendí

di quién era el que ponía la corona de flores siempre frescas al pié de la cruz de madera negra.

Y adiviné también que aquella tía Sofía tan alegre que nos parecía un compañero de juego, ocultaba una herida y un dolor profundo escondido en el cofrecillo de su corazón, como el retrato era el secreto de aquel mueble que yo había sorprendido.
Mas, como era un niño, no supe hacer, para consolar a mi tía, otra cosa que echarme en sus brazos y llorar.
PABLO ACKER.

De Política

Las próximas elecciones

Telegrafían a Barcelona desde Madrid lo siguiente:
«Las elecciones en Madrid prometen ser un acontecimiento.
Los partidos dinásticos, que antes solían presentar candidaturas de hombres de gran significación social o política, confeccionaban las últimas en nombres oscuros y modestos.
Pero, en las próximas elecciones, se formará una candidatura de altura. Los liberales y conservadores lucharán juntos. El Gobierno presentará cuatro candidatos que parece serán los señores Canalejas, conde de Romanones, marqués de Cabriñana y don Gustavo Bauer, pariente y representante en España de la casa Rothschild que permanece fiel a la tradición religiosa de su familia. Si resulta elegido será el primer judío de religión que se sienta en el Parlamento. Los conservadores presentan a los señores Prast y Quiroga, los dos diputados por Madrid, el primero riquísimo comerciante, y el segundo persona también de gran posición, íntimo del señor La Cierva.
Los republicanos aun no tienen iniciados los trabajos electorales. La desorganización en que se encuentran inspira el planteamiento de una cuestión previa. Siendo tantos los candidatos, acaso se convoque una reunión de concejales, diputados y representantes de los organismos, más o menos reales, que se conservan en los distritos de Madrid. Suenan como seguros los nombres de los señores Galdós y Pablo Iglesias, por los socialistas; Rafael Salillas, por los radicales; Castroviejo, por los federales; Sol y Ortega, por la Unión republicana nacional, y Soriano, por la otra rama radical que sigue sus inspiraciones.
Si de estos nombres se elimina alguno por tener el acta segura por otro distrito, tal vez se incorpore a la candidatura el nombre de Macías del Real.
Aun no disueltas las Cortes, ni convocadas las nuevas por el actual Gobierno, uno de los problemas que más preocupan al señor Canalejas es la designación de la persona que ha de presidirlas. Si el señor Moret no hubiera tomado tan a pecho su salida del poder, él sería el presidente; pero después de la carta de Aguilera, su candidatura es casi imposible. Con todo, ésta sería la mejor solución para el presidente del Gobierno, porque, si no tendrá el duelo a muerte entre el señor García Prieto y el conde de Romanones.
Persona bien informada de los propósitos del jefe del Gobierno, decía que el señor Canalejas tiene preparada la siguiente combinación: si el señor García Prieto deja el ministerio para presidir las Cortes, adjudicará la cartera de Estado a un romonista. Si el presidente del Congreso es el conde de Romanones entonces será ministro de Instrucción pública otro yerno de Monteros Rios: el señor Vincenti. El conde de Romanones tiene en su favor que como el señor Montero Rios será el presidente del Senado sería muy fuerte que su hijo político presidiera el otro cuerpo colegislador. Si esta combinación fracasara, el señor Canalejas tiene otro candidato, un tercero en discordia, que es otro ministro.»

El día 30 de los corrientes tendrá lugar en los almacenes de esta Aduana y a las once la venta en pública subasta de un lote de targetas postales procedentes de abandono y tasadas en quince pesetas.

Esta noche se celebrará una velada en el «Círculo de Obreros Católicos»:
Empezará a las ocho y media. El programa será el siguiente:
1.º Pieza musical. 1
2.º Conferencia por don José Sureda Massanet, sobre el tema: «Cultura española. El deber de la cultura.»
3.º Cánticos por el coro de la Sociedad.

Ayer por la mañana tuvo que ser curado en la casa de socorro por el médico municipal de guardia un individuo que se había magullado varios dedos de la mano derecha.

El inspector de viveres de la plaza de Abastos hizo retirar ayer de la venta pública varios cestos de fruta por no reunir las debidas condiciones para la venta.

Ayer fueron denunciados al Juzgado dos individuos que habían sostenido una acalorada disputa resultando con contusiones de escasa importancia.

Esta tarde en el campo de tiro que en el Corp Mari posee «La Veda» empezarán las tiradas de pichón que seguirán todos los segundos dominos de cada mes.

Ayer por la mañana tuvo que ser conducido en un carruaje a su domicilio un individuo que en la Rambla fué acometido de un fuerte accidente que le privó de los sentidos.

Un carro que ayer por la mañana transitaba por la calle de los Olmos perdió una de las ruedas dando el consiguiente vuelco.
El conductor resultó con algunas contusiones de escasa importancia.

Esta mañana en el Velódromo de Tirador, jugarán un partido de Football los clubs «Palma» y «Veloz».

En la mañana de ayer ocurrió un caso de incendio en una casa de la calle del Socorro, quemándose varias ropas.
Gracias a los oportunos auxilios de los vecinos el hecho careció de importancia.

Continúan adelantando las obras de desmonte del glasis de Santa Catalina, cuyas tierras se aprovechan para el relleno del ensanche del muelle.
El joven pintor don José Pons Frau ha expuesto en la casa Lassalle, de la calle de San Nicolás, varios cuadros que pintó durante la pasada jornada veraniega.

En el «Boletín Oficial» del día de ayer, se publica el anuncio de la vacante de secretario suplente del Juzgado municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad.
Los aspirantes presentarán sus solicitudes a dicho Juzgado dentro del plazo de quince días a contar desde la inserción de dicho anuncio en la «Gaceta de Madrid».

En la Sociedad «La Obrera Mítica» se celebrará esta noche una velada a beneficio del dispensario de la misma.
La parte musical correrá a cargo del cuarteto que dirige don Antonio Coll y del quinteto que dirige don Lorenzo Figueras y la parte literaria a cargo de los señores Fuster, Bini-melis y Cortés.
Antesyer se reunió, como anunciamos, el Tribunal Industrial. Se logró que patrono y obrero llegasen a una inteligencia, entregando el primero al segundo una cantidad que le permitía atender a la completa curación del segundo.
El limo. Obispo de esta diócesis confirió ayer el diaconado a los señores siguientes:
Don Vicente Frau Bordoy, de Sineu.
Don Bernardo Orell Horrach de Santa Eugenia.
Don Jorge Ferrando Vidal, de Santanyí.
Y don Bernardo Ribas Ribas, de Ibiza.

Escuelas públicas del Distrito Universitario de Barcelona.
Entre ellas figura la de las Salinas (Santanyí) dotada con el haber anual de 625 pesetas.

El muermo en Mahón
En «La Voz de Menorca», llegada ayer, leemos lo siguiente:
«Ayer fueron quemados a presencia del señor Veterinario Municipal y de un dependiente del Municipio los dos caballos pertenecientes al Escuadrón Cazadores de Menorca, fallecidos de la enfermedad epidémica muermo, siendo luego enterrados sus restos en el sitio que el Ayuntamiento tiene destinado a dicho efecto junto la Colásega de este puerto.
Sabemos que se han tenido que sacrificar otros dos caballos atacados de la terrible enfermedad y que hay algunos más en observación.»

Ayer llegó de Mahón, el Inspector provincial de Higiene pecuaria, don Antonio Bosch, con quien celebramos una interview que publicaremos mañana.

A bordo del vapor «Cataluña» llegaron ayer de Barcelona, don Ramón Ruiz, doña María Cruz, don José Casajuana, don Juan Guell, don José Sacristá, don Rafael Ros, don Juan Roselló, don Nadal Roselló, don José Isern y don Juan Vallori.

Se ha dispuesto que los capitanes de Infantería don Antonio Roselló Ballo, de la reserva de Valencia y don Juan Verd Sastre del regimiento de Palma, permuten su destino.

Ha fallecido en el predio Binisefina de Menorca don Juan Tremol y Janer.
Descanse en paz.

En la parroquia de Santa María de Mahón ha contraído matrimonio la señorita Carolina Estopara Mercadal, con el joven don Luis Bérnago Pangan, Escribiente de primera clase del Cuerpo auxiliar de esta plaza.

Ha santificado la unión el Vicario don Narciso Panedas a presencia del Capellán de la plaza don Gorzalo Ruiz Merino.

Han sido testigos por parte de la novia don Guillermo Gil, Teniente de Artillería y don Rafael Mercadal, Timoner, tío de la contrayente; y por parte del novio don Juan Aliaga y Ramis y don Emilio Alvarez Margarida, Teniente Coronel y Teniente respectivamente, de la Sub-inspección de aquel Gobierno militar.

En el vapor «Bellver» salieron ayer tarde para Barcelona; don Coloma Aspé, don Sebastian Salvador, don Vicente Alzamora, don Cayetano Gomila, don Manuel Reus, don Pedro M. Prats, don José Bauu, don Pascual Mariné y don Valentí Solís.

En el mismo vapor se embarcó el señor conde de Ayamans.

A bordo del vapor «Isla de Menorca» llegaron ayer de Mahón; don Juan Salas, don Juan Barceló, don Gabriel Riera, don José Solsona, don Juan Dolefou, don Pedro Benazar, don Mariano Prat y don Fernando Pou.

Ayer tarde salió para Madrid, en donde pasará un mes, el consul francés en esta ciudad M. de Saint Marie.
Con dicho motivo se encargó del consulado el canciller, M. Calantomini.

A bordo del «Cataluña» llegó ayer a esta ciudad el Rvdo. P. Ramón Ruiz Amado, de la Compañía de Jesús, que ha de dar los ejercicios espirituales para caballeros en la iglesia de Montesión.

El círculo democrático de esta ciudad ha repartido tarjetas y circulares a sus socios para que mañana concurren a la llegada del vapor a recibir el nuevo gobernador civil y a sb jefe local don Juan Valenzuela.
Hoy habrán llegado dichos señores a Barcelona y segun noticias serán invitados a almorzar con el capitán General señor Weyler, para tratar de la política liberal en Mallorca.

El «Standart»,
A cosa de las diez y media desembarcó en las escaleras de la Sanidad Marítima, un joven oficial, tomando asiento en el carruaje del Vicecónsul en esta ciudad.
Se dirigió a correos en donde certificó alguna correspondencia, regresando enseguida al muelle en donde tomó la falua que le condujo a bordo.
Una persona amiga nuestra, preguntó al oficial si «factivamente» venía a bordo del «Standart» la Czarina.
El oficial, por toda respuesta, sonrió, manifestando que ninguna noticia podía facilitar.
Dijo que había leído algunos pe-

diódicos en los que se ocupaban de la probable venida de la referida señora.

A las cuatro y media de la tarde levó anclas el «Standart» dirigiéndose a Cartagena.

Los aprovechamientos de aguas
Se ha resuelto por el ministerio de Fomento:
1.º Cuando sea necesario para su inscripción en los registros creados por real decreto de 12 de abril de 1901 la determinación y propuesta para la fijación del caudal de aguas de aprovechamientos, incluso de los que no producen consumo de agua, se hará por las divisiones hidráulicas, excepto los correspondientes a esta clase situados en la vertiente cántabrica de las provincias de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya, que seguirán rigiéndose por las disposiciones actuales.

2.º En las provincias de Baleares y Canarias, las Jefaturas de Obras públicas continuarán como hasta aquí, encargadas de todos los asuntos y trabajos relativos al régimen y aprovechamiento de las aguas públicas.
3.º Los gastos que estas operaciones originen, siempre que no sean hechas a instancia de parte, serán de cuenta de la Administración.

De las islas
Santa Eugenia
Tras penosa enfermedad dejó ayer de existir en esta villa doña María Cabot Pascual, joven esposa del médico de esta localidad Sr. Vidal.

Relevantes prendas de virtud y laboriosidad adornaban el carácter afable y bondadoso de la finada la que por ello gozaba de erisólada simpatía entre los vecinos de este pueblo y si la muerte con tanta facilidad nos arrebatara tan digna compañera, no tan fácilmente se extinguiría en nosotros el recuerdo de los profundos lazos de amistad sincera que nos unían a ella. Baja al sepulcro a edad muy temprana y en el goce de esta vida que sonreía alegremente, exenta de disgustos y sinsabores.
Ayer a la noche se dijo el rosario y hoy a las 8 ha tenido lugar la conducción del cadáver al cementerio con cruz alzada, habiendo revestido ambos actos carácter de verdadera manifestación de duelo testimonio del gran aprecio en que esa tierra y de lo mucha que ha sido sentida su muerte.

Fervorosos votos elevamos a Dios para que éste le conceda mejor vida y al scerbo dolor porque transita su señor esposo y señora madre, unimos religiosamente el nuestro.—C.
12—3—10

El naufragio del «Chanzy».
El Teniente de Carabineros de Ciudadela ha dirigido al señor Delegado del Gobierno el siguiente telegrama:
«Legado hoy vapor francés «Calvados» ha embarcado para Marsella 9 cadáveres colocados en ataudes plomo y madera dura consistente, después de tomar medidas sanitas de exhumación y desinfección ordenadas son las siguientes:

«Las causas de la catástrofe del «General Chanzy» explicada por los Directores de la Compañía Trasatlántica a que pertenece.»
El «General Chanzy» no naufragó por consecuencia de averías en la máquina; pero su Capitán, marino experimentado, quiso sin duda pasar entre Mallorca y Menorca para aprovechar el abrigo de la costa y dejar descansar algún tiempo a los pasajeros. Al llegar a la altura del cabo de Caballería, señalado por un faro, debió hacer rumbo al Oeste, para contornear la punta llamada de Sala, a la distancia normal de una milla en tiempo cerrado. El faro de Caballería se pierde bien pronto de vista y ya después no hay otro que alumbre la costa a la entrada del estrecho.

Bajo la acción del temporal Norte que reinaba, el buque batido de flanco, debió sufrir una derivación mayor que la prevenida por el Capitán Cayol y embistió de lleno, no lejos de la punta de Sala, que nada le señalaba a los navegantes.
Ningún Capitán está seguro de no sufrir un error de apreciación de este género, que unida a la falta de faros en la isla de Menorca han sido la causa de la catástrofe. Todos los Oficiales que hacen la navegación del Mediterráneo, reclaman desde mucho tiempo el establecimiento de dos faros: uno en la punta Sala, próximo al sitio donde se ha perdido el «Chanzy» y otro en el cabo Favarriz, donde lo efectuaron el «Ville de Rome» y el «Isaac Perelre».
Acercas de la información abierta por

la Jefatura de obras Públicas dice el «Bien Público» de Mahón:
«Sería muy conveniente, si se desea que informen los Capitanes, patronos y demás personas inteligentes en el asunto, de esta Isla, que son los mejores datos pueden aportar, que al mismo tiempo se abra otra información en estas Oficinas de Obras públicas, prestando con ello facilidades a los efectos informativos, pues de otro modo resultaría que no podrá contarse con la opinión de Menorca, ya que no es posible se vaya a Palma a informar de pelear, ni tampoco le remitan informaciones por escrito, porque esto no es fácil a personas ocupadas, que no tienen costumbre de escribir.
Esperamos que por el señor Jefe de Obras públicas de la provincia, será atendida esta observación.»

La Exposición humorística del Circulo
La noche del vernissage fué ayer el lindo salón del Circulo Mallorquin, de luz zenital, donde se ha instalado la exposición se vió concurridísimo. Era difícil hacerse cargo de las obras expuestas, pues es contra galantería ocupar puestos que solicitaban nuestras bellas cuyos artísticos y nada reducidos sombreros que se agitaban señoriles y airosos, ponían movieda muralla ante el espectador. Era además imposible dar un paso; con dificultad podía la vista enlazar algún cuadro. De aquí que dada la premura con que tienen que redactarse estas líneas no podamos entrar en detalles. Sólo diremos que la animación ha sido extraordinaria y que los visitantes sazonaban sus impresiones con francas risas, significativa muestra de que los artistas habían logrado su objeto, pues la risa era toda una sentencia favorable, ó, t. m.
Mañana daremos más detalles.

Semana Deportiva
Juegos Florales
La Comisión organizadora de los Juegos Florales continúa sus gestiones para que la fiesta resulte un verdadero éxito.
Los invitados para que ofrezcan premios con destino al certamen respondiendo a la invitación.
A los premios ya recibidos hay que añadir el siguiente de la «Cámara de Comercio» de esta ciudad: doscientas pesetas al que mejor desarrolle el tema siguiente: «Medios prácticos para establecer el comercio de Baleares en Marruecos».

Notas municipales
Durante la semana próxima estará encargado del servicio de obras el Concejal don Mariano Servera; del de Gobierno y Policía, don Bernardo Obrador; del de Fomento y Beneficencia, don Alejandro Jaume; del de Alumbrado, don José Sabater y del de obras en el Ensanche, don Domingo Perez.

Notas del mar
Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer.
Procedente de Mahón llegó a las cinco de la mañana el vapor correo «Isla de Menorca», conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.
De Barcelona entró, a las diez de la mañana el vapor correo «Cataluña» importando la valija, carga y pasaje.
Su retraso obedeció a la fuerte marea y fresco viento que encontró durante la travesía.
Conduciendo una partida de cereales llegó a las siete procedente de Valencia el vapor mercante «Ciervana», el cual una vez que hubo dejado la carga salió para Barcelona.
A las cinco de la tarde «salíó para Barcelona el bergantín goleta Beatriz con efectos».
Para el mismo punto salió a la hora de itinerario el vapor correo «Bellver» embarcando unos 50 pasajeros y la correspondencia.

CULTOS
Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas
Empezarán en S. Francisco dedicadas a Dtra. Sra. de las Angustias: A las siete exposición y ejercicio de los Siete Domingos en honor de S. José, a las diez y media Misa mayor cantada; por la tarde a las cuatro rezo de la sagrada Corona, sermón Cuareamal y Septenario de Nuestra Señora de las Angustias; a las cinco

PALMA

Ayer mañana el Gobernador interino señor Portela impuso una multa de 75 pesetas a una de las artistas del Teatro Lírico con motivo de ciertos detalles ostentados anteayer.

Hay números de variedades que no pueden ser sacados de sus saias especiales y esto es cosa que deben tener en cuenta las empresas si no quieren que el espectáculo sea frecuentado solamente por los amantes de los radicalismos de que hablamos días pasados.

Hay artistas cuya fan a hace que sea de todos conocida la clase de trabajo que ejecutan, cuyo trabajo requiere un público especial, no el que ordinariamente suele concurrir al espectáculo de variedades en esta ciudad.

La Islaña Marítima nos participa que el viaje que debía efectuar uno de los vapores de la Empresa el día 24 actual a Marsella lo efectuará el 31 del mismo.

Esta noche en el «Centro de la Unión Republicana» se celebrará una velada con arreglo al siguiente programa:
Primera parte.—1.º Coro por el Orfeon (Arri Moreu) 2.º Pieza por el cuarteto de los señores Calatayud y Bernad 3.º Piezas en el Copólago por el señor Ripoll 4.º Monólogos por varios aficionados.

Segunda parte.—1.º Piezas por el cuarteto de los señores Calatayud y Bernad 2.º Piezas en el Copólago por el señor Ripoll 3.º Monólogos por varios aficionados 4.º

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

LA CATALANA

Antigua Ferretería CASTELLET (Banch de S'oli)
Talleres de construcción de CAJAS PARA CAUDALES, BASTULAS, ROMANES, BALANZAS y toda clase de PENSAS y MEDIDAS
Gran surtido de COCINAS ECONÓMICAS para el empleo de koch, leña y gas

y media actos de coro, meditación, estación y reserva de S. D. M.
Durante los tres días de Cuarenta Horas se harán rogativas implorando de Dios Nuestro Señor lluvia abundante y provechosa.

En Montesión, Ejercicios Espirituales para solo Ceballeros. Por la tarde á las siete Rosario, meditación y conferencia. Para los que lo deseen, habrá cada día á las siete misa con lectura, y á las siete y media instrucción ó meditación. Todos los días se hará de la misma manera hasta el sábado 19 inclusive.

Dirigirán la tanda de los Ejercicios los R. R. PP. Ramón Ruiz Amado y Luis Casas de la Compañía de Jesús.
En S. Felipe Neri, en la noche del 12 al 13, adoración nocturna por el turno de S. Felipe.

En la Catedral Basílica será expuesta la Reliquia de las Sagradas Escrituras.

A Ntra. Sra. de los Remedios en Santa Magdalena.

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Francisco dedicadas á Nuestra Señora de las Angustias: Exposición á las siete; á las diez y media Misa mayor cantada; por la tarde á los cinco actos de coro, Corona, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M.

A Nuestra Señora de Belén en el Santo Hospital.

Santoral
Hoy.—Domingo de Pasión.—S. Leandro arzobispo y santa Eufrosia.

Mañana.—Santas Florentina virgen y Matilde reina.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad del Alumbado por Gas
Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General celebrada el día de hoy, todos los días laborables, á partir del lunes 21 hasta el 16 de Marzo próximo, desde las 9 á las 13 y después de esta fecha, solamente los sábados.

Los señores accionistas que no hayan de cobrar en nombre propio, deberán entregar la debida autorización.
Palma 18 Febrero de 1910.—El Director, Luis Pascual.

La Palma de Mallorca
Compañía Mallorquina de Electricidad

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, en uso de las facultades que le concede el artículo 14 de los Estatutos vigentes, convoca á los socios á Junta general ordinaria, que se celebrará el 21 del actual, á las once horas, en el domicilio social, Zanglada, 5, arreglado al artículo 13, para examinar y en su caso aprobar las cuentas y balances, conforme el artículo 22, de dichos Estatutos.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas, los cuales para asistir á esta Junta, deberán depositar sus acciones ó los resguardos de hallarse depositadas en algún establecimiento de Crédito hasta las once del día 20 del presente mes.—Palma 11 de Marzo de 1910.—E. Presidente, El Conde de Ayamans.—El Secretario, Jorge Aguiló.

La Osraina cura la anemia y sus causas

Zapateros
Se necesitan oficiales para trabajar todas las clases, desde el calzado para Señora y Caballero hasta el de munición labores: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

NODRIZA Hay una de 18 años de edad y leche de dos meses, desea criatura para lactar, tanto en su casa como en la de los padres. Informarán calle de la Plaza, 24, Campos.

OFICIALES Se necesitan buenas sastres. Diríjase Colón, 39, EL AGUILA.

VENTA Se vende media cuarterada de tierra, poblada de almendros, con una casa de planta baja y piso, cuatro cuartos dormitorios y demás dependencias. La finca radica en el Pont d'Inca, tiene agua de fuente y es conocida por *Cala Gayeta ó Con Marqués*. Informarán el Párroco de San Miguel, Tamorer, 9, 2.

Minas de petróleo
Cuatrocientos veinte mil metros cuadrados para explotar, formaría sociedad ó compañía con socio de capital. Para más detalles Unión, 44, 1.º, Palma.

DESPACHO
de vinos generosos, rancio, moscatels, Málaga y de mesa y del gran Licor VERDAD y del tiple anís FLOR DE MÁLAGA.

Pedro José Esbarranch
SANTO CRISTO, 4

SE VENDE una tienda zaguán, con entresuelo, situada en la calle de Puerta de Mar, núm. 6. Informarán Bosch, 5.

MATRIMONIO sin hijos, desearían encontrar caballero para vivir como en familia, en punto céntrico. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

CURACIÓN DE LA TOS
Pastillas J. Miró
Especíorantes y calmantes de la tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró
Abierta toda la noche.—Colón 22 y Vergeji 2.—Palma de Mallorca.

TELEGRAMAS

LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 12 á la 1
Una carta del Sultán á los Kabilenos.—Cartas contra España

Comunican de Melilla que en varios zocos se ha leído una carta del Sultán Muley Hafid excitando á los Kabilenos á ser fieles á sus órdenes y presten sumisión á su autoridad, anunciándoles el envío de una mehallá.

La lectura de dicha carta ha impresionado á los moros.

Se dice que en el Rif occidental se han publicado cartas, las que contienen términos y conceptos poco favorables á los intereses de España.

Se añade que dichas cartas son apócrifas.

Kabilenos derrotados.—Aduares quemados

Una mehallá de Mogen derrotó á los kabilenos de Beni-Uit, quemándoles los aduares y recogiendo un gran botín.

Regreso de licenciados
Pasado mañana regresarán á la Península los últimos licenciados procedentes de Melilla.

POLÍTICA

Madrid 12 á la 1
Transformación de los actuales impuestos

El ministro de Hacienda, señor Cobian, prepara un proyecto de general transformación de todos los impuestos existentes en la actualidad. La transformación del impuesto de consumos, se completará con la reforma de la Hacienda municipal después de implantar el impuesto progresivo sobre las herencias.

Este último impuesto, se basará en el proyecto que se aprobó hace diez años acerca de la herencia de individuos extraños á la familia.

Decretos para la regia firma
El señor Canalejas lleva á la firma del Monarca varios decretos confirmando mandos de distintos cuerpos y para adquisición de material de guerra.

Madrid 12 á las 18'35
Permuta no confirmada

En el ministerio de la Gobernación se ha dicho á los periodistas que nada se sabe de la permuta que se dice hay entablada entre el Presidente del Tribunal de Cuentas del Reino señor Marqués de Cabriñana y el Director de Administración Local señor Alcalá Zamora.

Llegada del señor Canalejas á Sevilla
Se han recibido diferentes telegramas de Sevilla, dando cuenta de la llegada del señor Canalejas á dicha capital.

En la estación le esperaba un numeroso gentío que le aclamó con entusiasmo.

Un manifiesto de don Jaime
En breve se publicará un manifiesto de don Jaime de Borbón.

Segun dicen los jaimistas será belicoso y en el abordará los problemas social y religioso.

Ultimó dicho documento en Roma. Antes de publicarlo hablará con el señor Merry del Val cardenal secretario del Papa.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 12 á la 1
Entierro de un general

Esta noche se ha verificado el entierro del general [de brigada de la reserva don Carlos Andrade.

El cortejo fúnebre resultó lucido, asistiendo muchos militares.

Presidió el acto el general señor Palanca.

La jura de la bandera
El primer domingo de Abril tendrá efecto en esta Corte el acto de la jura de banderas por los reclutas últimamente ingresados en filas.

El acto resultará una gran solemnidad.

Asistirá al mismo la Familia Real.

Obsequio de Canalejas á la Embajada marroquí

El miércoles de la semana próxima á las dos de la tarde el Presidente de Gobierno, señor Canalejas, obsequiará con una comida en su casa á la Embajada marroquí.

Asistirán varios invitados, y además el Ministro y el Subsecretario de Estado.

El asunto del Monte de Piedad de Jerez
El ministro de Hacienda señor Cobian nos ha dicho que conferenció con el señor Canalejas sobre el asunto del Monte de Piedad de Jerez, pero que nada habían resuelto sobre el particular.

Los dependientes parisienses
Los dependientes de comercio de París han acordado reunidos en asamblea, solicitar de los patronos y dueños de comercio, cerrar los establecimientos á las siete de la noche, y obtener para todos los empleados el descanso semanal.

Desean implantar esta reforma desde el lunes próximo.

Los Jores y la reforma de la Constitución
Dicen de Londres que para el lunes próximo lord Rosebery ha convocado á los lores para estudiar su situación ante la reforma constitucional y la forma cómo deberían presentar la cuestión.

Se cree que el conflicto quedará resuelto si los lores aceptan el principio de que la herencia de un título no da derecho pertenecer á la Cámara de los lores.

Denuncia sobre exhumación de un cadáver
Se ha denunciado al Juzgado que fué enterrado por su familia el cadáver de Enrique Palaos en el cementerio de Almudena.

Transcurridos seis años de la inhumación se ha encontrado la fosa vacía.

El Juzgado ha ordenado la comparecencia del sepulturero mayor, encargado de dicho cementerio.

Buques ingleses en España
Ha fondeado en Vigo la escuadra inglesa al mando de un contralmirante, compuesta de cuatro unidades.

Han entrado en el Ferrol los acorazados ingleses «King» y «Hindustan» y los cruceros «Acbilliers», «Junno» y «Shausnon», arbolando el primero las insignias de almirante.

Propuesta de recompensas
En el ministerio de la Guerra se asegura que el ministro de la Guerra general Azner y el Subsecretario, general Tovar han ultimado la propuesta de recompensas por las acciones de la campaña de Melilla del 30 de Septiembre último.

Viajes regio
El Rey de Suecia hará un viaje á Cabo Marlin, pesando algunas semanas en la «Cote de Azúe», afín de restablecer de su quebrantada salud.

A su regreso visitará París de riguroso incógnito.

La reina de Suecia durante la ausencia de su marido hará un corto viaje por Italia.

Aparición del cólera
En la isla de Jova se ha declarado la epidemia del cólera, haciendo numerosas defunciones, temiéndose se propague á los pueblos vecinos.

Presupuesto de Marina inglés
El ministro de Marina inglés ha publicado el presupuesto marítimo de Inglaterra.

De su examen se ha formado general opinión que el criterio adoptado por el ministro ha sido hacer frente al desarrollo naval de Alemania.

En dicho presupuesto se ha consignado un aumento de cinco millones de libras esterlinas para la construcción de grandes acorazados.

Los partidarios del desarme no están conformes con dicho aumento, mientras que los amigos del almirante Beresford les parece insuficiente dicho aumento.

Madrid 12 á las 18'35

Una disposición
El Tribunal Supremo de Guerra ha dispuesto que los cuatro años que se conceden de abono á los jefes y oficiales de clase de tropa para el retiro no sean abonables para la obtención de la cruz de San Hermenegildo.

La emigración á Buenos Aires
Segun los datos que se han facilitado en las oficinas de inmigración de la Central de Estadística, durante el mes de Enero llegaron á Buenos Aires 16.889 personas de las cuales 7790 son españoles, casi todos ellos procedentes de Galicia y Andalucía.

Un loco.—Por haber heredado una herencia inesperada

En la calle del Ave María, el vecino Deodoro Valdebr, debido á un ataque de enajenación mental, maltrató y echó de su casa á su esposa, cerrándose después promoviendo gran escándalo.

Llegaron á reunirse, frente á la casa más de mil personas.

El Comisario y el capitán del cuerpo de seguridad descerrajaron la puerta.

El loco con una hacha y tres navajas intentó agredirles.

Una vez desarmado fué conducido al Hospital.

La causa súbita de la locura es debida á haber heredado una cuantiosa fortuna que no esperaba.

«Meeting» á favor de la libertad de cultos
Ayer en el Teatro Barbieri se celebró un «meeting» organizado por la Juventud Protestante á favor de la libertad de cultos.

Asistió al acto un numeroso gentío.

Se leyeron buen número de adhesiones.

Se pronunciaron diversos discursos abogando por la libertad de cultos.

Se aprobaron las conclusiones propuestas.

Concurso para premiar la mejor colección de retratos
La Junta de Iconografía ha publicado un concurso para premiar la mejor colección de retratos de españoles ilustres de ambos sexos nacidos antes del año 1700.

Se concederá un premio de 2000 pesetas.

El plazo para la presentación de colecciones expira el 31 de Diciembre próximo.

Una nevada
En la madrugada de hoy cayó en esta Corte una copiosa nevada que cuajó rápidamente, cesando poco después.

El frío reinante es intenso.

La nevada ha sido general en toda la provincia.

Obras en la Presidencia
En breve comenzarán ciertas obras de restauración en el edificio que ocupa la Presidencia del Consejo, pues se encuentra en mal estado.

Admisión de valores y mercancías de Ibiza
Mañana la Gaceta publicará una circular del Ministerio de Fomento notificando á la Secretaría de la Cámara de Comercio de Ibiza que el Ministro de Hacienda de Cuba había acordado sean admitidos en las aduanas de aquella isla, los certificados, valores y mercancías que se expidan por aquella Cámara como venían haciéndose con otras Cámaras de Comercio de España.

Canalejas y Arias Miranda al Ferrol.—Gestiona para el reintegro de unos locales.

Antes de celebrarse las elecciones generales el Presidente del Consejo señor Canalejas efectuará un viaje al Ferrol, acompañado del Ministro de Marina señor Arias Miranda.

Este en la actualidad se ocupa con actividad en gestionar se reintegre al Ministerio de Marina los locales á él adosados que dan á la calle de Bailen y que en la actualidad están conver-

tidos en cuartelillo del Real Cuerpo de Alabarderos.

Petición de los militares graduados
Hoy ha sido remitido al Consejo Supremo de Guerra y Marina el expediente instruido con motivo de las peticiones presentadas por los militares graduados, para que les equiparen sus sueldos á las clases del ejército.

Una comisión del Ferrol ha venido á la Corte para gestionar el éxito de sus pretensiones.

Repoblaciones forestales
La Gaceta publica una disposición aprobando los presupuestos de inspección y repoblaciones forestales y para atender á los gastos de la tercera y octava división forestales.

Vacante de Académico
Dicho periódico oficial publica también la vacante de Académico de número de la Española, producida por la muerte del poeta D. Melchor del Palau.

La Banda del «Carlos V».—El representante de la Armada que ha de marchar á la Argentina

Se nos asegura que la Banda de música del crucero «Carlos V» se disolverá y será sustituida por bandas de cornetas y tambores.

Todavía no está definitivamente acordado que el «Carlos V» conduzca en su viaje á la Argentina á un general en la representación de la Armada.

En breve se resolverá si dicho buque antes de emprender dicho viaje recorrerá algunos puertos del Mediterráneo ó si se le arreglará en Cádiz para salir directamente de aquel puerto para el de Buenos Aires.

Comandante excidente
Ha sido declarado excidente forzoso el comandante de infantería de Marina don Eduardo Galvani.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 12 á las 18

La dirección de la Semana de aviación
El Alcalde de esta ciudad, después de conocer el resultado de las gestiones relativas á la Semana de aviación, realizadas en París por los concejales señores Arduya y Riús, de que ya tienen noticia los lectores, ha telegrafiado al célebre aviador Bleriot ofreciéndole la dirección de dicha Semana.

Bleriot ha contestado diciendo que aceptaba la dirección.

Además pasarán á Barcelona, por aquella fecha, Daleseps, Barrier, Gran, Witte y Lieslaguer.

Todos ellos han obtenido premios en diferentes concursos.

La Semana de aviación promete resultar muy interesante.

En el «Palau de la Música Catalana» en el «Palau de la Música Catalana» dió anoche un concierto al eminente pianista señor Malats.

El hermoso local ofreció un brillante golpe de vista, llenándolo una selecta concurrencia.

En la interpretación del programa obtuvo el aplaudido maestro un gran éxito.

La inspirada composición del malogrado maestro Albeniz, «Iberia», fué objeto de una calurosa y prolongada ovación.

Banquete de despedida
Esta noche se celebra el banquete de despedida de los señores Borrás y Rusiñol, que como es sabido marchan á América.

Al mediodía el número de inscritos ascendía á unos 200.

Visita pastoral
El obispo de esta Diócesis ha anunciado que después de los Pascuas propónese realizar la acostumbrada visita pastoral.

Dará comienzo por la capital siguiendo la visita al arciprestazgo de Mataró.

Fiesta escolar á Santo Tomas
Mañana los estudiantes y catedráticos de esta Universidad Literaria dedican una fiesta á Santo Tomás, celebrándose un oficio en la iglesia de San Felipe Neri, siendo el celebrante el Sr. Obispo de la Diócesis.

Incendio en una vaquería

Esta tarde se ha declarado un incendio en una vaquería situada en la calle Ancha número 52, quemándose toda la leña y forraje y algunos muebles.

Acudieron los bomberos quienes después de dos horas de incantes trabajos lograron apagar el fuego.

Manifestaciones de Weyler
El general Weyler ha manifestado que volverá á Madrid para saludar al Rey á su regreso de Sevilla.

Con respecto á las actitudes políticas que se atribuyen, y á su supuesto mando militar en el Norte de África, dijo el general que todas estas noticias y rumores son fantasías de los periódicos.

Línea de vapores á Melilla
En lo sucesivo todos los lunes saldrá de este puerto un vapor de la Línea Sanz con rumbo á Melilla.

Banquete á Lerroux
Es probable que el banquete que se dedica á Lerroux se celebre el 20 en vez del día 19 como se había anunciado; pues muchos de los que se proponen asistir desean celebrar el día de San José en compañía de su familia.

Corresponsal
MALLORCA FUERA DE MALLORCA
Madrid 12 á las 17

Salida del Gobernador de Baleares y del jefe democrata

Hoy en el tren expreso de Barcelona salió de esta Corte el jefe de los demócratas de Baleares, señor Valenzuela, llegando á Palma el lunes.

En el mismo vapor llegará el nuevo Gobernador civil de esa provincia, señor García Bernardo.

Corresponsal
SE VENDE Una casa con una porción de terreno, con árboles frutales, próxima á la Estación del Pont d'Inca muy apropiado para veraneo

Informarán en la Administración de este periódico.

BLOCH ANUNCIADOR

Es de gran tamaño y van insertados dos anuncios en la parte delantera de la hoja y otro anuncio al dorso.

Nuevo sistema de anuncio de gran propaganda

Para precios y condiciones puedan dirigirse á la imprenta de Amengual y Muntaner, Conquistador, 30.

¿ Sufre V. del Estómago?

¿ No tiene V. apetito? ¿ Digiere con dificultad? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene agua de boca? ¿ Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vómitos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? ¿ Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿ Ningún remedio, ningún régimen ha podido curar á V.? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltin) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo tal cual se pide.

OBRAS ÚTILES

LEY CONTRA LA USURA

y Reglamento de las Casas de Préstamos
Precio: 0'75 pesetas

Reglamento del Personal de Correos

de 11 de Junio de 1909
Precio: 1 pta.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

LAS HIJAS BIEN EDUCADAS

Esta obra cuya repartición á los suscritores de LA ALMODAINA que están abonados á ella ha terminado, se encuadrará en los talleres de Amengual y Muntaner, con cubiertas grabadas al fuego hechas adrede, al módico precio de 1'25 pesetas ejemplar.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner